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作为第一位乌孜别克族女律师，法蒂玛·马合木提一
直关注少数民族地区妇女的权利。“国家保障了妇女平等的参

政议政权利，政协委员的身份让我参与到国家的政治生活中来，
工作让我能够发挥作用，觉得党的民族政策真正好。”她感觉到，穆

斯林妇女现在地位也越来越高，很多穆斯林的女性参政，在社会上充分
发挥了女性的力量。但在少数民族地区，她也看到不少妇女因为一些大
病返贫，比如常见的宫颈癌，因此希望各级政府在现行的医疗保障体系
基础上，建立针对贫困、孤残女性等社会弱势群体的大病救助项目。此

外，她还期待国家在少数民族文化传承方面给予人数较少的少数民族
更多的支持。 （本报北京电 记者银燕 尹晓宇）

今年2月4日，我国首例民政机关申请撤销监护人资格案
引起社会各界广泛关注。全国政协社会和法制委员会副主任甄砚
接受采访时表示，对于一些父母监护不能、监护不力的情况，公权力
应该介入。

甄砚说，我国一直重视未成年人监护问题，但是相关规定散见在
民法通则、未成年人保护法、婚姻法等不同的法律，存在立法空白。她
建议，应当由国家设计监护制度，形成一个体现儿童优先、儿童利益最
大化立场的国家监护制度安排，明确规定相关条款。在全面推进依法
治国的进程中，更为优先地讨论、完善、出台涉及儿童的有关政策
和法律法规。 （本报北京电 记者叶晓楠）
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5、临时救助制度

指国家对遭遇突发事件、意外伤害、重大
疾病或其他特殊原因导致基本生活陷入困境，
其他社会救助制度暂时无法覆盖或救助之后基
本生活暂时仍有严重困难的家庭或个人给予的
应急性、过渡性的救助。

6、双引擎

双引擎主要是指：一方面，充分发挥市场在
资源配置中的决定性作用，培育打造新引擎，推
动大众创业、万众创新；另一方面，更好发挥政府
作用，改造升级传统引擎，增加公共产品、公共服
务供给。“大众创业、万众创新”是指通过解放思
想、深化改革、打破体制机制障碍，让每个有创业
愿望的人都拥有自主创业的空间，让创新创造的
血液在全社会自由流动，让自主发展的精神在全
体人民中蔚然成风。“增加公共产品、公共服务”
是指由政府主导提供与经济社会发展水平和阶
段相适应、旨在保障全体公民生存和发展基本需
求的公共产品和公共服务。

7、定向调控

从2013年开始，宏观调控明确经济运行合
理区间，把稳增长、保就业作为“下限”，防通胀作
为“上限”，形成了区间调控的思路和方法。2014
年，在区间调控基础上创新实施定向调控，也就
是结构性调控，基本思路是激活力、补短板、强实
体，抓住经济社会发展的关键领域和薄弱环节，
确定调控“靶点”，在精准、及时、适度上下工夫，
预调微调、远近结合、防范风险，推动经济提质增
效升级和行稳致远。

定向调控作为区间调控的重要组成部分，重
点是针对区间内出现的不同情景，匹配不同的对
策措施，精准发力、定向施策，更多依靠市场力
量，更多运用改革办法，进行“喷灌”、“滴灌”，不
搞“大水漫灌”。通过针对不同调控领域，制定清
晰明确的调控政策，使预调微调和必要的“先手
棋”更加有的放矢，更具针对性。

（新华社发，待续）

3月 13日，各组人大代表审议最
高人民法院工作报告和最高人民检察
院工作报告。图为人大代表胡太平

（左） 在发言。
本报记者 陈 斌摄

全国政协闭幕会前，委员们入
场。 本报记者 尹晓宇摄

全国政协委员赛买
提·买买提表示，依法治
国要加强法制教育，让
法制思想深入人心。
新华社记者 李 贺摄

全国人大代表张玉
坤代表 （右） 建议，在
东北新设总部型和全国
性证券公司、信托公司
和股份制银行。

新华社记者 杨 青摄

2008年，“中国改革30年讨论会”在美
国芝加哥大学举行。应研讨会发起人、时
年 98 岁的诺奖经济学家罗纳德·哈里·科斯
之邀，北大周其仁教授在会上发表了题为

《邓小平做对了什么》 的演讲。5 年后，科
斯溘然长逝，留下了绝笔 《变革中国：市
场经济的中国之路》，向西方讲述他眼中的

“中国故事”。
“最有资格讲述和解读中国奇迹的，一

定是创造该奇迹的中国人自己”。正是深信
这点，科斯生前无数次邀请中国学者向世
界讲述“中国故事”。的确，中国的改革开
放可谓是人类史上最波澜壮阔的变迁，它
早超出学术范畴，具有伟大实践意义。全
球化时代，世界迫切想了解“中国故事”，
中国更有交流交融的愿望。而“如何讲好
中国故事”，也成了两会上代表委员们热议
的话题。

媒体：做讲故事的行家

人们感知到的世界很大程度上是现代
传媒塑造的，因此，媒体毫无疑问是讲好
中国故事的主力军。

讲好中国故事贵在创新。全国政协委
员、现代出版社社长、总编辑臧永清表
示，出版行业必须在精选作品、精心翻译
基础上，以海外读者乐于接受的方式，打
造传播中国文化的平台。

全国政协委员、中国搜索公司总裁、
新华社原副社长周锡生说：“虽然在搜索领
域，我们还很年轻，但我们立志成为用搜
索服务讲述中国故事的行家。概念和词条
是搜索服务的核心之一，但商业搜索因利
益或意识形态等原因，常有误导性内容。
而中国搜索恪守客观、公正的原则，在对
词条给出解释，特别是涉及到有关中国的
概念和词条时，以公信力赢得‘定义中
国’的主动权。”

全国政协委员、人民日报社原副社长
何崇元强调，习近平主席关于“打造融通
中外的新概念、新范畴、新表述”的指示
对讲好中国故事特别重要。“一些文章译成

英文，英语国家的人根本看不懂，原因往
往不在翻译，而在英语文化中缺乏类似表
述，他们无法理解。这是媒体讲中国故事
时的困难所在。”何崇元提出，媒体要通过
语言和文化比较，寻找共通表现形式，增
强中国故事的可理解性。

官员：做国际公关能手

概念不通，是理解、欣赏中国故事的
困难之一。不过，在“中国梦”提出后，
情况有很大改善。英语国家特别是美国的
媒体和民众，通过习近平提出的这一概
念，对中国政策和全民忘我奋斗有了发自
内心的认同。他们发现，这个勤劳奋发的
东方民族追逐的 “中国梦”其实就像自己
引以为傲的“美国梦”一样，幸福生活、
和平相处是其当然逻辑，“威胁论”、“强硬
论”、“崩溃论”，实在是新冷战思维下的奇
谈。

讲好中国故事，习近平率先垂范，以
“中国梦”对内凝聚共识、鼓舞士气，对外
赢得理解尊重。不仅如此，他借着出国出
访机会，亲任“中国首席公关”，欢迎各国
分享中国机遇，搭乘“中国号快车”，树立
了中国“文明大国、东方大国、负责任大
国、社会主义大国”的形象。

讲好中国故事是领导干部的时代职
责。在全国政协委员、中国记协常务副主
席翟惠生看来，讲不好中国故事的干部不
是好干部，折射出此类人没从根本上树立

“三个自信”，对火热的民族奋斗没感情，
对国情和治国理政方针理解没深度。全国
政协委员、国侨办主任裘援平也指出，深
谙国情和传播对象的特点是讲好中国故事
的前提。全国政协委员、广东省侨联副主
席李崴认为，领导干部可以把讲述中国故
事与参与推进“一带一路”这样的国家战
略结合起来，吸引海外华侨参与其中。

大众：做中国形象代言人

地球村时代来临，公共外交进入新阶

段，每个中国人都是中国故事的主角和讲
述者。因此，提高全民文明素质是增强中
国故事感染力的前提。文艺工作者要在弘
扬社会主义核心价值观方面做出更大贡
献。对此，全国人大代表、重庆川剧院院
长沈铁梅指出，好的作品不仅能讲述动人
故事，而且可以把仁义礼智信等深厚的传
统价值潜移默化传递给受众。全国人大代
表、重庆市作家协会副主席冉冉则认为，
应重视家庭教育在践行社会主义核心价值
观中的作用。家长要根据家庭文化和传统
文化树立家规，并模范践行。全国人大代
表、重庆律师协会会长韩德云强调，要重
视全民法治精神和法治文化的培养。他认
为，要通过讲述立法、执法、司法等领域
典型案件的故事，让法治理念深入内心。

何崇元指出，可以从引导和规范两个
方面入手，提升全社会文明水平。他建
议，仿照某些国家，专门设立普及文明礼
仪知识的公益电视频道，传授日常工作、
学习、生活中的文明礼仪知识，比如，如
何打领结、搭配衣服，公共场合举止言行
如何得当等。另一方面，严格执法，切实
处罚随地吐痰、航班闹事、禁烟场所抽烟
等行为。如此，持之以恒，久久为功，让
普通人都成为中国形象代
言人，一定能把中国故事
演得更精彩，讲得更生
动。

中国最高人民法院和最高人民检察院报告 12
日出炉。和往年一样，今年“两高”报告对反恐工作
着墨甚多，并将反恐列为过去一年和未来一年工作
的第一条。此外，反腐也是“两高”报告的一大亮点。
2014年被依法查处的腐败分子人数延续攀升，职务
级别更是显著提高。 ——新加坡《联合早报》

中国目前的反腐运动覆盖面十分
广泛，波及企业高管、军队高官，甚至是
党内高官，兑现了习近平“老虎苍蝇一
起打”的反腐承诺。曾经两次出任澳大
利亚总理、现任美国亚洲协会政策研究
所所长的陆克文说，“中国反腐并不是
一次性的，并不是开展一项大规模的运
动。现在，中国决策者正在努力将反腐
机制巩固到国家和政党的日常工作
中。” ——美国全国广播公司

今年的中国两会盛行新简朴之
风。在人民大会堂很难看到大型盆
栽，更别提名贵的食物和高档酒水
了。实际上，两会代表委员们并不
介意福利的减少，不少人还表示早
已经习惯了这种简朴之风。一名来
自黑龙江的代表说，简朴已经成为
常态，并不是两会期间才有的例
外。

——新加坡《海峡时报》

中国政府持续推进的一些改革举措
令人欣喜，目前看来，金融领域的改革进
展最快。此外，李克强总理作政府工作报
告时宣布要把外商投资限制类条目缩减
一半，这是非常重要的进展。现在，中国
经济增长主要依赖金融、电信、媒体和物
流等服务业领域，所以进一步开放这些
领域、激发这些领域的活力将让中国获
益。 ——美国布鲁金斯学会

（姚凯红 冯其玲 郝伟凡编译）

说说
我有话我有话

香港国际机场的两条跑道负荷量已面临饱和，必须加建第三条
跑道。可是，有反对派议员以“香港空域受制于内地的规限”为由，质
疑第三条跑道的效益。对此，全国政协委员、香港中华厂商联合会
会长李秀恒建议：深圳和香港两地政府有关官员和相关部门专
家应共同举行发布会，向公众及媒体澄清两地空域的管理问
题。国家民航局、香港民航处和澳门民航局三方应组成工

作组，就早日建成香港“第三条跑道”进行磋商，并研
究优化空域的使用，制订一套互利共赢的方

案。 （本报北京电 记者赵姗）

全国政协委员、中航集团党组书记王银香12日表示，随着中非经贸往
来和人员交流日益热络，我国航空公司今年将加快“走进非洲”。

王银香说，“重返非洲不仅是‘十二五’规划中资企业‘走出去’的重
要组成部分，同时也符合中航集团建设大型网络型航空运输企业的

目标”。逐年攀升的出境游乘客，将为中航集团带来新的利润增长
点。我国民航“走进非洲”的战略正从航线开拓、机场建设、区

域航空合作、民机制造等领域全面铺开。近年来，中非航
空客源以平均每年15％的速度增长。

（据新华社北京电 记者钱春弦）

外媒外媒看看两会两会

3 月 13 日，山西代表团小组会议
后，旁听的“两高”工作人员及时整理归
纳代表的建议。本报记者 曹 平摄

本报记者 张保淑 叶晓楠 杨子岩 陈振凯


